

(第一類 第十号)

第三十四回国会衆議院

輸委員會議錄

昭和三十五年四月二十日(水曜日)

○平井委員長　これより会議を開きま

出處委員
委員長
平井 義二君

この際申し上げます。去る六月の陸
運に関する件につき、との林原津興志留

理事天野	公義君	理事川野	芳滿君
理事關谷	勝利君	理事井岡	大治君
三郎吉	三郎吉	直三吉	直三吉
一郎吉	一郎吉	一郎吉	一郎吉
二郎吉	二郎吉	二郎吉	二郎吉

て適当に削除いたしたいと存じます。

一部を改正する法律案を議題とし、審

質疑の通告がありますので、これを
許します。關谷勝利君。

すと、あの石炭専用船の関係あたり

建造を許可しないことができる。そ
ういうふうなことも考えなければならぬ

やに、これは新聞でありますから、

そういうことが出ておりました。通産大臣は、これは許可すべきもので、そ

ことが出ておりました。私はそれに関

建造調整法は、私たちがこれを作りま

ふうなものほこの中へ含まれておらな

ついでに、それを考えるのだと

關提出第一〇二號)

たのでありますか、これは今はどうい

第一類第十号 運輸委員會議錄第十七号

昭和三十五年四月二十日

らい運ぶといふ程度にすぎませんが、通産省の輸入計画あたりは三十五年度が五百六十三万トン、三十六年度が七百七万トン、三十七年度が八百五十万トン、四十年度が千二百四十五万トンといふふうなことになつておるので、今までの日本船で積み取つたのと、外國船の積み取つたとの比較からいたしますると、これは第二の、「当該船舶の建造が、それを配船しようとする航海区域または航路における船腹の需給状況から見て著しく過剰となるおそれのないこと」ということから言いますと、これは過剰となるとは言えませんね。そういうふうなことで、第二にたしておきますと、「第四に、当該船舶の建造によって、わが国商船隊の公正なる海外活動に著しく不利な影響を及ぼすおそれのないこと」というようなことがありまするが、この基準から申しましても、今まででも両方が運んでおりまして決して不利な影響を与えるということとも考えられませんが、この一、二、三、四の許可基準からいきますと、これは許可をしなければならない、断わる余地がない、こういうふうに私たち考えますが、この点についてどういうふうに見ておられますか。

○水品政府委員 今御指摘の点で、私どもも一番この問題の扱い方の基準となる関連は、第四項から出でてくるのではないかと考えておりますが、それを決定する場合におきましても、今後わが国が米国からどれだけの石炭を輸入する計画を持ち、これに充當する船腹は得ないようになりますが、それを計画はどうなるかといふ全般を見合つた上でなければ、わが国の商船隊にどうだけの影響があるかという結論を下すので、断定は下し得ないよろしくおられます。

○鶴谷委員 なにがそろっていないかが明確になし得ない点もござります。そこで許可ができるか、許可すべきかは通産省の輸入計画も御承知ぢやないんですか。私たちがわかつておるくらいいですから、わかつておるはずですし、ことに今まで三十三年度は三百二万トン、それで日本船で運んだものが百八十万トン、外国船が百二十二万トン、三十二年度はこれが四百四十八万トン、三十五年以降の輸入計画の数字から言いますと、これができたからといつたって何も弊害はない、こういうふうに考えられるのであります。私ながら言いますと、これができたからとぜこれを書りておるかといいますと、これが許可になる、許可にならぬといふふうに考えております。

うふうなことによって造船業界が非常に騒いでおるようです。私は私の解釈を求める所から、これはどういふうな数字になつてくるので、この一、二、三、四のどれで押えるといふこともできないんだ、だからこれは何もないということはおそらくできないはずだ、こういうことを――この間造船業界の代表者が来て、とにかく安定しないで、船会社なら、その日に運賃が入ってきて、人件費と油代があればやつていけるんだが、われわれは大ぜいの工員をかかえておつて、もしこれで造船所にアイドルを出すといふようなことがあると大へんなことになりますといふので、非常に不安な気持でおられるようありますするが、そういうふうな面から考えますと、無理な解釈をして押えるよりは、これは造船業界あたりが安心のできるように、こういふことになるのだからこれは許可を押えないと、こういうふうに考へるので私はお尋ねしておるのであります、私が言つておること間違つておりますか、間違つませんか。あなたの方もうこれ考へなんかない方がいいですよ。は材料も何もかもそろつておつて、それで判断といつて、いつまでかかつて、下手な考へ物に似たりで、下手な考へなんかない方がいいですよ。そりとしてそれはつきり割り切つて、許可すべきだといふなら許可すべきだ、許可しないというのなら、どういふ理由で許可しないのだということをます。どういふうに考へておられますか。

○水品政府委員 御指摘のよくな慮私どもも十分考えておるのであります
が、石炭の今後の輸入見通しといふものも一応の話は聞いておりますけれども、これもさらに十分確認をしてかかれる必要がござりますし、それから船腹専用船と申しましても、いろいろな形態のもの増加量、あるいはまた一がいに石炭熊が考えられておるよりでござります。しかしこの問題については、実はまだ正式に、こういうふうな形態のものでこう作るという式では、建造許可はももちろんですが、建造許可をなす前段の予備的などこなまで私ども承知をしておるのがないのでござります。それでそういう建造量、それから今後の運営の形態等を十分具体的に検討いたしませんと、「不利な影響を与える」、こういうふうな抽象的な表現になつておりますが、その場合に、たとえば日本船の積み取り比率がこれによつて減少するかどうかといふような問題を考えなければなりません。また不利な影響といふ内容につきましては、その他いろいろな観点から検討しなければなりませんので、またこの事柄は御指摘のよう非常に大きな問題になつておりますので、私どもいたしまして十分検討した上でなければ結論は下し得ない、かように考えております。現在仮定の検討はできるのでござりますけれども、具体的なものに対して検討ができないのが現状でございます。
○關谷委員 まだ何もそういう建造の申請は出ていないのですか。しかしそれにしても、そりや造船業界あたりは

騒いでおつたようであります。しかし
出たならばどれくらいまでのものは許
可すべきものだ。どれだけ以上のもの
は許可をすることができないのだとい
うことでも、あなたは今不利な影響を
与えるというようなことで非常に慎重
にやつておられるが、それならどの程
度まで——これは三隻作っても年間六
十五万トンふえるだけですよ。大した
ことにはならぬわけです。それから鉄
鋼の造船計画といふようなことをもあな
た方よく通産省と連絡とつておられま
せんと、今年鉄鉱石を輸入するのが千
八百万トン、昭和四十年度になります
と、三千万トンとかなんとか、私のこの
数字はまだ的確なものは調べておりま
せんが、そういうふうなことになります
と、輸出船だけでなくして、まだこの
の石炭専用船あたり国内でも作らなけ
ればならぬということになるのです
が、その際に輸出船は例の金利が四分
になつておる。それから国内船が今度
利子補給をやりましても七分五厘にし
かならないといふようなことで、そこ
に差があるので外国船を保護するより
な格好になつてくる。その点が非常に
矛盾しておるのでですが、これは結論を
言いますと、諸外国に比べまして、わ
が国の海運助成策が足らないんだ、不
備なんだといふことに結論は落ちつく
わけですが、逆の議論もあつたり、い
ろいろ理屈をつければ、国内産業との
関連とかなんとか、いろいろなことを
言えば言えますが、外航船といふもの
は国際競争の場面だけしかないわけで
ありますから、これは外国並みにしな
ければならぬということになります
と、助成策が足らないんだということ
に結論はなるわけであります。この助

成策につきましては、大臣はどういうふうに考えておられますか。これはことしあたりので十分と思つておられますが、こういうふうに輸出船が四分の助成策をやらなければならぬのだといふふうなお考えであるのか、今いいとお考えになつてゐるのか、それを伺つておきたい。

○檜橋國務大臣　ただいま關谷委員が御質問になつておりまする点でなければ、製鉄会社が輸銀の四分の金を活用して、外國船会社、しかもどちらかといえば、ILOその他からのがれておるような、パナマその他の籍を持つたような、つまり国際的な航海の秩序の上に、非常な横紙破り的なことをやつておる海運業者の一派と組んで、そして日本輸銀の金を利用して安い船を作つて、長期用船計画を立ててやるというようなことは、日本の海運政策からいつて、この問題は、今指摘されたように、非常に大きなショックを与えておるのであります。従つて、そういうような行き方を許容していくことによって、たとえば船会社までも、どんどんそういうような第三国を利用してやるというよくなことになつてくれれば、えらいことになつてしまふといふ傾向等もありますので、船舶を輸出するためには、船の金利を、そういうふうな基本的な問題がここに介在いたしております。従つて、その問題を解決するためには、どうしても、一方にからつて、一体妥当であるかどうか、貿易の自由化、為替の自由化からくる生

産コストを下げるという点からいつて、やはりトン当たり安い船を使って原料を仕入れ、これを輸出するということは、当然に製鉄業者その他が考え得る面もあるのであります。一方海運の一つの政策といふ建前からいって、その持つておる経済上における重要性等を勘案して、一体どう調整するかという問題が、ここに介在いたしておるのであります。従つて、そういうような問題が起つてくる根本原因を掘り下げてみれば、やはり国際競争にたえ得るだけの体質を、日本の海運が持つておらないということは、しばしば問題になつておりますように、戦時補償も払わず、あるいは金利も、国際的な立場からいふと、非常な不利な立場に置かれておる。従つて、国際水準まで日本の造船に対する金利体系を改めるという建前によつてのみ、本問題は解決するという結論に実は達するのでありますので、そういう点もこの機会にとらえまして、単に日先だけの問題でなくして、国際競争にたえ得る日本の商船隊をどうしたらいいのかということは、この問題を一つの契機として、もつと深く掘り下げるべき段階に追い込まれておると私は思つておるので、先般も参議院の予算委員会において、そぞろい答弁をいたしておりました。一方大蔵大臣及び通産大臣等とも、この問題を契機として、一つ根本的に海運政策といふものを考え方よじやないか。私の率直な意見から申し上げますれば、つまり国際的な競争にたえ得る体質からいえば、まだ日本の保護政策は足らないと思つておるのであります。一方では海運業者自身の合理化の問題もありますけれども、これは国内

の問題ではなくして、相手が全部外国ありますから、アメリカ及びドイツ、英國、フランス、イタリア、そのいろいろ変なギリシャの商船隊のようなものがあるのでありますから、どういふもののがあるのかといふ段階であると思ひますから、どういふものをお対象としていくべきであつて、国内的よりも、そういう相手方を中心として、日本の国策をどう立てるべきかという段階であると思ひますから、どういふ機会に取り組みたいと思って、通産大臣及び大蔵大臣とこの問題を協議することになつています。いまだ通産大臣から、この問題に対する正式な話し合ひがあつませんが、具体的に製鉄業者その他の人たちが、海運業者、造船業者との間で寄り寄り折衝をやつて、それが具体化してきましたら、その問題にせひ取り組みたい、実はこういふように思つております。

せられますのは、三隻とも言い、六隻とも言つておられます。それで、三隻も三隻もといふことは出るはずはないので、八幅、富士、鋼管といふやうなものが出すらしいが、とりあえず出てくるものは、一ぱいすつとしてあります。それが出了場合、許可をしますかしませんか。

を見出して、できるだけこの問題の処理をはかりたい。これは、やはり具体的に出てきましたその後において、背後の会社その他を十分に調べて、そういうような造船界の要望等も勘案しながら、一方に、海運界の全貌をよく見通して事を処理したい、こういうようになりますから、この辺で御了承願います。

をしてやつているのか、その点を最初に聞きたいたいと思います。

いろいろ計画に基づいて作るべきものであろうと思ひますけれども、実情は年間国内船三千万トン程度が精一ぱいといふ現状にござりますので、実は五年でも百五十万トン程度の建造量しか見込まれない現状でございます。そこでこの五カ年間を決定いたします場合に、そういうふうな現状に基づく見通しによりまして大体五年くらいが適当

せられますのは、三隻とも言い、六隻とも言つておりますが、一度に一社で二隻も三隻もということは出るはずはないので、八幅、富士、鋼管というふうなものが出来らるらしいが、とりあえず見てくるものは、一ぱいざつとしてある三隻くらいのものであろうと思います。それが出来た場合、許可をしますかしませんか。

○ 橋樑國務大臣　具体的に出ましたから、一体その背後の外國の会社がいかなる性格の会社であるか、またそれがどういうような影響力を有するかといふようなことを慎重に考えて、その問題を處理したいと思います。

一方には、關谷委員の言われますように、今日造船工業界が非常に重大な危機に直面し、かつ船が、御存じのように多いときには三百何十万トンから四百万トン近くあつたものが、来年、再来年になれば、七十万トンも減るというような段階であつて、関連産業その他も、これのいかんによつては、二百萬近くの者に大きな影響を与えるというようなことがありますので、私も先般來造船工業界の人々を集めまして、造船に対する一つの安定策に対しても、いろいろと根本的に考究せしめ、立案せしめておるような状態でありますので、この問題もそれに重要な影響を与えてますから、一方には、海運の保護政策といいますか、日本海運の体質を健全化して、これの足を強くするという一つの方向と、この問題とは、同じ私の方針下においてもいろいろ矛盾した点等もありますけれども、その調和点

を見出して、できるだけこの問題の処理をはかりたい。これは、やはり具体的に出てきましたその後において、背後の会社その他を十分に調べて、そういうような造船界の要望等も勘案しながら、一方に、海運界の全貌をよく見通して事を処理したい、こういうようになりますから、この辺で御了承願い

をしてやつているのか、その点を最初に聞きたいと思います。

いろいろ計画に基づいて作るべきものであろうと思ひますけれども、実情は年間国内船三千万トン程度が精一ぱいといふ現状にござりますので、実は五年でも百五十万トン程度の建造量しか見込まれない現状でございます。そこでこの五カ年間を決定いたします場合に、そういうふうな現状に基づく見通しによりまして大体五年くらいが適当

を見出して、できるだけこの問題の処理をはかりたい。これは、やはり具体的に出てきましたその後において、背後の会社その他を十分に調べて、そういうような造船界の要望等も勘案しながら、一方に、海運界の全貌をよく見通して事を処理したい、こういうように思いますから、この辺で御了承願います。

○關谷委員 大臣は非常に慎重に考えておられるようありますから、一方においては海運の助成策をやって、日本の海運界が競争のできるようやつていきますと同時に、やはり造船界の安定策といふことも考えなければなりませんので、その点はこの法律をよく生かして、そして妙味のある運営をやつていただきたいということを希望いたしますとして、私の質疑を打ち切ります。

○平井委員長 久保三郎君。

○久保委員 私も、引き続き造船問題についてお尋ねをしたいのですけれども、まず最初に、日本の商船隊の整備が、あります。

今回この改正法案を出した理由は、この商船隊の増強をはかるのには、今後五六年間この法律を延長するのが適当だというようなことでおやりになつておるわけであります。大体現在の船腹は、およそ五百四十万トンくらい三十五万トン、合計して八百十九万トン。一方新長期経済計画によりますと、大体三十七年度で、貨物船の方で五百八十八万トン、それからタンカーで二百三十万トン、合計して八百十九万トン。こういう計画を政府は出しているのであります。これが、この五六年間にどの程度の船腹増強ができるのか。いわゆる船腹量の総トン数での程度までの計画

をしてやつているのか、その点を最初に聞きたいたいと思います。

いろいろ計画に基づいて作るべきものであろうと思ひますけれども、実情は年間国内船三千万トン程度が精一ぱいといふ現状にござりますので、実は五年でも百五十万トン程度の建造量しか見込まれない現状でございます。そこでこの五カ年間を決定いたします場合に、そういうふうな現状に基づく見通しによりまして大体五年くらいが適当

○榆橋國務大臣　ちょっと今海運局長がおらぬものだから具体的な答弁はできないと思いますが、六百十萬トンといふのが大体きまっていて、政府の方としてそういう大きい数字はきめないといふ……。

○久保委員　これは私は新長期経済計画の原本を持つてきませんで、写してきましたのであります。いすれにしても、そういう数字が出ているのであります。が、三十七年度の目標である貨物船は年率一〇%の増強というと、あとはタンカーの方は二十何パーセントになるかと思うのであります。それでこの貨物船だけで見ると、三十一年度に比較して三十七年度で七七・一%増強しよう、こういう計画です。だからこの新長期経済計画は三十七年度を目標に置いている。そうしますとこの法案の提出はあと五カ年間延長しよう、そこにはちよつとズレがござります。だから私が聞きたいのは、新長期経済計画によつておやりになつてゐるのか、それとも別な観点からこの五カ年間の時限を延ばすのか、こういうのをまず聞きたいのです。今運輸大臣がおつしゃるようによつて六百十萬トンが今策定したところの最高の船腹量である、こうしたことであるのか、それとも私が写したのが間違いであって、八百十九万トンは、大体三十七年度は違うといふのか、大体どの程度まで増強したならば、日本の今後の経済展望からいって適當であるのか、これを聞きたいのです。

いろいろ計画に基づいて作るべきものであろうと思ひますけれども、実情は年間国内船三千万トン程度が精一ぱいといふ現状にござりますので、実は五年でも百五十万トン程度の建造量しか見込まれない現状でございます。そこでこの五カ年間を決定いたします場合に、そういうふうな現状に基づく見通しによりまして大体五年くらいが適当

そこでその一つの対策の問題点といふたしまして、鋼材の問題が非常に大きくな問題でございます。わが国の鋼材価格は英國の建値等と比較いたしましても、トン当たり六千七百円も高いといふような現状にござります。少なくとも鋼材の価格を國際水準にまで引き下げるということについて、所管省でも通産省と再三話し合いをいたしておりまして、その一つの方法といたしましては造船用鋼材の輸入をある程度自由化することによって、海外において安い鋼材の入手手をはかるとともに、国内業者に対してもそれだけの刺激を与えて、努力を要請するというような問題も一案として考えておるのでございまますが、そのほかにつきましても、これは運輸省の所管ではございませんけれども、鋼材の問題については通産省が実は真剣に考えてくれておるのが現状でござります。

規制していくところということは、早くすれば押しておいて増強しようといふ。これはどうい問題にならぬと思う。これは運輸大臣どうでしよう、あなたが先ほど政策についていろいろ御説明が

あつたが、どちらもきめ手といつもの御発表にならないのです。されど、どういうふうに今考えておるのか、あるいはいつそういう問題を出すのか、これを一つ御答弁いただきたいと思ひます。

○檜橋国務大臣 一番大事な鋼材の問題は、今局長が説明しましたように、

外国の建値から見れば七千円、ある場合は一万円も多い。従つて、製鉄関係の鋼材を少なくとも外國並みに安くするという場合には、やはり政府がこれに対して一定の価格の調整をやつてくれるのことをしなければ、普通製鐵業者に譲り合つても言ふことを聞か

ない。従つてこれに對して政府が補給をするか、それでなければ——先般造船工業界の者を集めましていろいろと事情等も調べましたが、為替の自由化で、外國の鋼材が安ければ外國から鋼材の自由な購入をやる、そうすればそれによつてその問題は解決するけれど

も、そういうことをやることによって、今度は日本の経済に及ぼす影響という問題もまた起ってくるのであります。

船の鋼材の問題について私の方から話し合いをし、一方太政省にもこの問題を実は提案いたしておりますが、大蔵

省は鋼材の利子の差額を補給するなんといふことは容易に聞かないといふ段階であります。従つて、今ちょっと専用船の問題が起りこりましたら、關谷委員もさつき言われましたよ

二、日本の海運の商船隊の本質上、

に、日本の海運の商船隊の本質を根本的に掘り下げて、國際的な水準にこれを歸一するという建

前をとるという根本政策を立なければ、一切の問題が解決しないという段階になつておるので、この機会にそういう

問題を、災いと言つては失礼ですが、禍を転じて福となすという面までむしろ合理的な方向に持つていこうといふ

ことを今考えておるのであります。

みに安く、それに問題の解決も手早く簡単ですけれども、これをやううとすれば今度は猛烈な反対がある。もちろん

業者は聞かないのだから、結局政府の方で何とかしてやらなければならぬ。そうすれば、今度はそういう根本的な

問題をやった場合において及ぼす影響等
というものがある。そういうことであ
りますから、ちょうどこの機会に、一
度見直しておこう。

登深亥が船を与えておりましたのは、外國の船会社の名前を借り、輸銀の金を使つて安い船を作り、長期計画でこれ

を運ぶといふやり方を採る。したがって、なかなか押さえられないという問題がある。抑えるためには、やはり今言つては、根本的に問題を届け下さ

言つたまゝに在りては問題を扱つておらぬといふところにきておりますので、今海運政策は目先のことばかりやつておるのだが、この問題は

私の方もこの機会にもっと根本的なことをやらなければならぬ、こういうふうに考えておるのでありまして、ぜひ

○久保委員 根本的なことを考えな
ういうことを取り上げたいと思って
おります。

ればならぬということ。それだけは意見が一致しているのですが、実はその

先がほしいのでありますて、橋橋運輸大臣は政治力が旺盛だから期待はしておりますが、その前に、運輸大臣に言つにした一つの経済計画というか、そういう政策を打ち出すためには、一運輸大臣だけではだめだと思うのです。この辺やはり内閣総理大臣を使って、その中である程度方策をきっちりすると、いでのでなければ問題になりますんよ。これは要望しておきます。

運輸大臣はお忙しくてよそへ行くといふので、私は航空の関係がありますが、統いて計画造船の問題です。これは分科会でも海運局長にちょっとお尋ねし、運輸大臣もおられたのですが、船局長にあらためてお尋ねします。これは運輸大臣も、情勢が変わったから一つ答弁して下さい。定期船は今まで代替建設のいわゆるスクラップ・アンド・ビルドをやらないというのあります、これからはどうなんですか。やらないのですか。

○久保委員 水品政府委員 その点につきましても現在まだ検討中でございまして、スクラップ・アンド・ビルドを定期船につきまして……。

卷之三

とすれば、この際船質全体の改善のためには定期船を含めてやるべきである。そうでないと、百万吨から以上になつてゐる低能率船をそのまま温存するようなる形になる。そういうようなことはこの際踏み切つたらどうか、と思うのですが、どうですか。

○ 檜橋国務大臣 今おつしやいましたように、やはりスクランプ・アンド・ビルトによつて船質を根本的に改造して性能のよいものにするという基本方針に基づいてやりたいという考え方を持つておりますが、いろいろ内部の問題がありましてまだ決定までは至つておりませんが、そういう方向で今努力しつつあるのであります。詳しいことは海運局長がいずれ来ますから、その点説明さしたいと思います。そういう方向は尊重してやりたいと思います。

○ 平井委員長 久保委員にお尋ねしますが、もう一つは、自己資金建造船、これは大蔵省と運輸省との間に意見の食い違いがあるということでありますが、その調整はもう完了しましたか。

○平井委員長 次に、航空法の一部を
改正する法律案を議題とし、審査を進

申立ての審査を請是ぐ一審行方追
めます。

○久保委員 それでは大臣に、この前もお尋ねしたのでありますが、事務当局は開いてばかりで、二、三月の間に回答

が保留になつてゐる問題が一つござい
ます。 というのは、米軍に貸してある
飛行場をわが方で使う場合、これは
行政協定第二条第四項の(a)項によつて
やつてゐるのかどうかといふお尋ねを
したのであります。 それはどういう
ことになつておりますか。

○辻政府委員 お答え申し上げます。
現在米軍に提供いたしております飛行
場にわが方の民間機が乗り入れる問題
でござりますが、これはもちろん航空
が再開されましてから、一般論としま
して、政府から民間航空発達のために
米軍の支障のない限りそういう乗り入れ
れを認めてもらいたいという口頭の中
し入れをして参つております。それに
対しまして、米軍の方では、趣旨はわ
かつたが、個々の飛行場の乗り入れの
問題は、米軍の飛行場を管理する司令
官にまかす方法でやりたいということ
で今日まで進んでおりまして、具体的
には各飛行機ごとにその飛行場を管理
しております長が、許可書を出して
おります。これによりまして、現在乗
り入れしている次第でござります。從
いまして、今、久保先生からの、それ
は一体行政協定の第何条に基づくもの
であるかという点でございますが、私
どもは第三条、すなわち飛行場を管理
しております管理権に基づきまし
て、そういうものが許可されておる、
かのように考えております。

○久保委員 第三条をおっしゃいます
が、第三条第一項だと思うのであります
が、単に口頭でよろしいと言えばいい
權限を持つてゐるそこの米軍の司令官
が、單に口頭でよろしいと言えばいい
議しなければならないといふことに
なつておりますが、今のお話を、權利

○辻政府委員 行政協定の第三条に、
今御指摘がございましたように、日本
政府と米軍との間の協議が要るといふ
条文がございますが、これはその米軍
に提供いたしました区域の管理権、管理的
な権能を持つというその点について、
合同委員会にかかりまして、両者の意
思の合致が必要るという趣旨であると解
しております。

○久保委員 これはそうだとすれば、
行政協定第二条四項の(4)によつて、こ
れはこちらが使用すべき筋合いだと私
は思うのです。なぜそういうふうに切
りかえられないのか。結局それは今の
ような場合は、早くいえば、向こうの
使わぬ場合は、使わせてあげましょ
う、こういうのでしよう。そうすれば
ば、それは第二条の第四項の(4)です。
ここに書いてある。「合衆国軍隊が射
撃場及び演習場のような施設及び区域
を一時的に使用して、ないときは、日
本国の当局及び国民は、それを臨時に
使用することができる。」こうあるので
す。

〔委員長退席、天野(公)委員長代
理着席〕

この条項によつて、当然合同委員会を通
じてこれは協議を求むべきはずです。
残念ながらあまりにも卓席過ぎる。第
三条の管理権限、向こうの権能によつ
てのみ左右されるというのではなく
て、これは実際からいけば、向こうは
使用しないで、日本の方に使用させる
ことができるのですから、当然

これは第二条の四項の(4)によつてやらせるべきじゃないか。こう私は思うのですが、こういう折衝はなさらなかつたのですか、あるいはこれからなさうらとしないのですか。

○社政府委員 経緯はただいま申し上げましたように、一般論としまして、これは米軍に提供しておるのでござりますので、米軍の自由と申しますか、管理のものと米軍が使用する飛行場でござりますので、私どもの方としましては、それの支障のないよう使用させていただきたいということを一般的に申し入れをいたしまして、米軍としては、この第三条の管理権に基づく方法でやりたいということで、今日まで至つておる次第でござりますが、今、久保先生の御指摘になりましたような御意見も参考いたしまして、また適当な機会にそういう考え方も検討したい、かように考えております。

○久保委員 防衛庁にお尋ねしますが、防衛庁の飛行機が、米軍に接収されているというか貸ししてある飛行場を使用しておりますね。それはどの条項によつてやつております。

○久保委員 政府委員 行政協定、今二条第四項によるところのものではやつておらぬ、飛行場に關する限りそういうものは一つもない、こういうふうに了解してよろしくどうぞありますか、いかがです。

○辻政府委員 航空機の乗り入れに關する限りは、ます限り、ただいま御答弁した通りでござります。運輸省に関する限りは、そこでございます。

○小幡(治)政府委員 やはり運輸省と同じで、三条の方でやつております。

○久保委員 わかりました。はなはだ自主性のない話で、残念だと思つます。いずれこの問題はあとから申し上げます。

それで、運輸大臣もうお帰りにならない時間だそちらですから、二つだけお聞きします。一つは、日本の領空は米軍に提供しておりますか、いかがでしょう。

○檜橋国務大臣 日本の領空を全部提供しておるということはあり得ないと思ひますが、米軍の練習しておる航空の練習区域については、これは米軍に提供しておるというのですか、必要なときには練習できるという体制に置いてあります。

○久保委員 演習の場合といふお話をありがとうございましたが、演習の場合は暫してあるということがございましょうか。領空を飛んでもいいという取りきめがありますか。

○辻政府委員 補足して申し上げます。今大臣の申された点は、これはこの前もいつか国会でも東海村の問題で問題になりましたように、ああいうふうに米軍が常に訓練として使う地域は、やはり空間として提供しておるといふたる考え方であります。私どもは、そういう空間は、一般的の航空機に対するましては、危険区域として指定いたしまして、航行の安全上立ち入ることのないように措置をしておる次第でござります。

○久保委員 それは何の取りきめでやつておりますか。

○辻政府委員 これは行政協定の第三条によりまして、合同委員会にかかりてきめております。

○久保委員 行政協定の第三条ですか。第三条には領空という文字がござりますか、あるいは領域の上空といふ文字がございますか。

○辻政府委員 行政協定の第三条の一項でございまして、ちょっと読み上げてみますと、「合衆国は、施設及び区域内において、それらの設定、使用、運営、防衛又は管理のため必要な又は適当な権利、権力及び権能を有する。合衆国はまた、前記の施設及び区域に隣接する土地、領水及び空間又は前記の施設及び区域の近傍において、それらの支持、防衛及び管理のため前記の施設及び区域外で行使するに当つては、必要に応じ、合同委員会を通じて両政府間で協議しなければならない。」この中にござります空間に当たると解釈しております。

○久保委員 これは私も持つておるのでありますか、その空間は最大限にとっても近傍ですから、極限された空間ですね。

○辻政府委員 必要な空間といふうに書いてございます。

○久保委員 必要なというのは、それはそうじやない。「それらの支持、防衛及び管理のため前記の施設及び区域への出入の便を図るために必要な」云

云でしよう。出入でしよう。ちょっと違うでしょう。

それからもう一つ聞きますが、これもおかしい。この行政協定の第三条第一項は、日米安全保障条約の第三条に基づいてこういうものができておるか。

○久保委員 安保条約第三条は、結局
新の第二条のように翻案され
おります。

区域とその施設は貸与しているんですね。区域というものは領土であり、あるいはそれに近接する領海である。施設といふのは建造物その他ということでもありますね。これははつきり提供しておる。また提供することになつておる。ところがこの行政協定の第三条第一項によつて必要な空間といふふうに、おっしゃいますが、全文を読んでも、必要な空間ならどこでもいいということではない。

それともう一つたとえはこれは毎日新聞に十七日に出ておりましたが、これは問題がある。航空管制の問題で、それが、十五日のちょうど一時ごろ、名古屋空港で衝突一歩手前というものが、あつた。これに類するものは当日全体として七件あつたと、こう言らのであります。この一例がここに載っているのであります。米軍のジェット輸送機C-135が、いわゆる飛行計画を出したのは、羽田を飛び立つ四分前です。それで管制本部は小牧に対して、どうかという問い合わせをした。ところが現在防衛庁のジェット機が三十機がそこら今訓練しているから、三十分程度とにかく待てという指令だった。ところがそのとき、今度は羽田に向かつて指令をし

ようと思つたところが、その飛行機はもう飛んでいったという。途中でつかまつたかどうか、きっとつかまらなかつたでしよう。とにかく小牧の空は一つ空域をあけたという格好なので

いうふうに書いてござりますが、それはその通りでございまして、すぐに立ちたいのだがどうかということを聞いて参つた次第であります。これはもしある航路上にほかの問題がなければすぐに出して悪いことはないのであります。羽田ではすぐにそのことを管制本部の方に連絡したわけでござります。管制はおつりごとなく、うるさい

連絡をとりまして、ある程度名古屋の手前で少し待つようにという指示で待っておりまして、ある程度自衛隊の訓練の飛行機が、空間を多少あけるような余裕があつてから名古屋上空に差しかかったというのが真相でございます。でござりますからこれは今御指摘がありましたように、領空を侵犯とみなすふうな問題ではございませんで、すべてわが方の管制の手続によりまして、その指示によつて参つたのでござ

ことはない。しかしそれはまあ一応想
留しておいても、飛行ができるといふのは
測図飛行だけなんだ。あとはな
い。

○辻政府委員 慣熟飛行を特に禁止は
しておりません。

○久保委員 禁止しているとか何とか
言つてゐるんぢやない。どうう取り
きめでこれは許しているのか、禁止は
しないでしよう、やつてゐるんですね
から。何もないですから、禁止するよ
うは書いてない。先ほど言うように、國
際民間航空条約によれば、國の飛行機

しまして、出発よろしいということでお出発させたわけでござります。そしてこういう飛行機が羽田を何時何分に立つて名古屋上空に向かつたということを、これは管制本部から名古屋の方に知らせたわけでござります。名古屋の状況はどうかということを聞きますと、名古屋では今自衛隊の訓練があるので、三十分ほどあとくらいの方でないと着陸がむずかしいじゃないかといふうな返事があつたのでございます。ところがそういうことを、立ちました飛行機に情報として提供してやろうということで、当該飛行機を無電で呼び出したのでございますが、ちょうどそのときには電が故障しておりましたので、管制本部の方では、向こうの方は込んでおるという状態であり、もし無電の故障が直らなければ危険があるということで、気をもんだそうでござります。ところが名古屋上空に参りました際に、無電の故障も直りまし、それで名古屋の飛行場の管制塔と

た飛行機は、何の飛行で行つたのですか。
○辻政府委員 これは一つの慣熟
慣熟と申しますのはなれ、熟練する
いうのでござりますが、慣熟飛行の日
的と聞いております。
○久保委員 慣熟飛行はどういう取
きめで飛ばせることができると
なつてはいるのですか。私が今まで採用
した政府間の取りきめなどは正式に飛
行ができるというのは測図飛行がで
きるだけです。しかしこれも領空を貸す
てあるということはありませんから、
実際はこの合同委員会の取りきめはど
うもおかしいのですが、しいて領空を貸
してあるといふふうに解釈しても、
飛行ができるという正式なあれはこれ
にあるだけですよ。在日米軍が、軍の車
を使用する航空団の正確さを確保するた
めに測図飛行を行なうことができるよ
うあります。いわゆる写真を写すこと
ですか、百歩譲つてもこれだけです
よ。基本には領空を貸してやるといふ

○辻政府委員 これは、御承知かと思ひうのでございますが、今度アメリカカは統領のアイゼンハワーが國賓として来られるのに先だまして、秘書が、これは特別機で来られるわけでございますが、その特別機を持って参りまして、ある程度航行の安全を期するため慣然飛行をさせてもらいたいといふことで、外務省が中心になりましてアメリカ大使館側と打ち合はせをしましてそろいうふらなものを認めておる。その当該飛行機がそれでござります。従つて私ども政府間としてはよく了解しておるのでござりますが、これが実現として御招待申し上げるその特別機は軍用機に属するかどうかといふ点につきましては、なお検討いたしますが、私どもはそういう意味で國が國賓として御招待申し上げるその特別機ではないですよ、これは。

需要と社会政策 シリーズ第2巻 地方公務員の労働問題

連絡をとりまして、ある程度名古屋の手前で少し待つよう」という指示で

ことはない。しかしそれはまあ一応亞留しておいても、飛行ができるといふのは測図飛行だけなんだ。あとはな
い。

○久保委員 禁止しているとか何とか言つてはいるんぢやない。どういう取りきめでこれは許しているのか、禁止していないでしよう、やつているんですから。何もないですから、禁止するとは書いてない。先ほど言うように、国際民間航空条約によれば、国の飛行機

は、結局特別な協定とかあるいは取りきめがなくては領空の上を飛んではいいかぬと書いてあるのだが、取りきめか

何かなければ飛べないでしょう。おかしいでしょ。条約違反でしょ。た

だ単に惰性で、管制本部へ飛行計画が
きたからおつ放してやるといふものでは
はないですよ、これは。

○辻政府委員 これは、御承知かと思
うのでござりますが、今度アメリカ大

統領のアイゼンハワーが國賓として来られるのに先だちまして、秘書が、これは特別機密であるとのことでござり、

これは特別機で来られるわけでございま
すが、その特別機を持って参りまし
て、ある程度航行の安全を期するため

に慣熟飛行をさしてもらいたいといふことで、外務省が中心になりましてアーヴィング博士へ飛行機の運送依頼を行つてゐる。

メリカ大使館側と打ち合わせをして、そ
ういうふうなものを認めておる、
その当該飛行機がそれでござります。

従つて私ども政府間としてはよく了承しておるのでござりますが、これが実際は軍用機に属するかどうかといふ点につきましては、なお検討いたしますが、私どもはそういう意味で國が国務として御招待申し上げるその特別機関

くように今回はなっているのかどうか、そういう点を一つお尋ねします。

○赤城国務大臣 運輸大臣から御答弁申し上げたことは存じておりますが、お尋ねでありますので申し上げた

いと思います。

運輸大臣も防衛府長官も同じ大臣で

ありますので、指揮監督と

いう形は

ちょっとまずい関係であります。そ

こで法制局等でもいろいろ検討いたしま

して、統制という言葉が適当だとい

うことで統制という言葉を使うことにし

たのであります。

この意義を申し上げますと、権限の

委任をした官庁が、委任をした業務に

関し、委任を受けた官庁を指揮監督す

ることは通常行なわれていていること

であります。指揮監督というこの用語

は上下の関係にある行政機関相互間に

通常用いられるものであります。今

回の航空法の改正による委任業務につ

きましては、航空交通管制の一元的運

用を完全なものとする必要が絶対的で

あると同時に、いずれも國務大臣であ

る運輸大臣と防衛府長官との関係であ

りますから、指揮監督という用語を避

けることが適当であり、また「業務の

運営に関する事項を統制する」という

表現の方が業務の一元的運用の確保と

いう趣旨を適切に表現しておる、こう

いうふうに考えまして統制という言葉

を使うことになつたのであります。

しかば、その統制の内容としては

どういうことであるか、こういうこと

であります。一々申し上げますなら

運輸大臣長官は、委任を受けた事務

の実施の方法につきまして、運輸大臣

が当該事務に該当する事務の実施の方

法について定める基準と同一の基準を

定めなければならない、こういうこと

と。ただし、運輸大臣が支障がないと

認められた場合にはこの限りではない、こ

ういうふうにしたいということでありま

す。第二は、運輸大臣は、防衛府長官

に委任をした事務に関しまして、当該

事務を実施する自衛隊の部隊の長に報

告を求め、実施について事務及び設

を視察することができる事とします。

第三は、防衛府長官は、委任を受

けた事務を行なうにあたりまして、運

輸大臣が当該事務を遂行するに十分な

技能を有すると認めた者以外の者を當

てのあります。

この意義を申し上げますと、権限の

委任をした官庁が、委任をした業務に

関し、委任を受けた官庁を指揮監督す

ることは通常行なわれていていること

であります。指揮監督というこの用語

は上下の関係にある行政機関相互間に

通常用いられるものであります。今

回の航空法の改正による委任業務につ

きましては、航空交通管制の一元的運

用を完全なものとする必要が絶対的で

あると同時に、いずれも國務大臣であ

る運輸大臣と防衛府長官との関係であ

りますから、指揮監督という用語を避

けることが適当であり、また「業務の

運営に関する事項を統制する」という

表現の方が業務の一元的運用の確保と

いう趣旨を適切に表現しておる、こう

いうふうに考えまして統制といふ言葉

を使うことになつたのであります。

しかば、その統制の内容としては

どういうことであるか、こういうこと

であります。一々申し上げますなら

運輸大臣長官は、委任を受けた事務

の実施の方法につきまして、運輸大臣

が当該事務に該当する事務の実施の方

法について定める基準と同一の基準を

定めなければならぬ、こういうこと

ではない、あるいは細部についての取

りきめはない、こういふことであります。

ですが、いかがでしようか。

どういう場合であるのか。一方的な認

定で緊急の必要があると認めるのか。

またその場合の保安管制のやり方、

あるいは指揮系統、そういうものはど

ういうふうになるのか。全然今のところ

考へておらない、取りきめな

いのでしようか。そだとすれば、

今、日米安全保障条約というものが

あって、これから改定しようといふこ

とであります。それも大体引き続い

てころいうことになると思うのであり

ます。ですが、そういうことを全然規定して

おらぬということになりますと、問題

が多いのではないか、こういふうにわ

れわれは考えております。

○平井委員長 もう一ぺん言うて下さ

い。

○平井委員長 もう一ぺん言うて下さ

い。

○久保委員 従つて防空担当機関と

いふものは米軍がやるといふうちにわ

れわれは考えております。

○久保委員 そこで防空担当機関と

ちょっとお尋ねしますが、長官今お聞

きのよくなことあります。一朝有

事の場合は米軍が全部航空管制権

を持つといふことあります。今まで

安保改定その他の論議でいろいろあり

ましたが、日本の領土はまず日本の自

衛隊が守るといふのが原則だと思ふの

であります。そういう場合にアメリカ

が主導権をとるというのは、どうも変

じやないかと思うのです。この場合防

衛隊といふか自衛隊はノーラッヂで

ございましょうか。いかがでしよう。

○赤城国務大臣 事務当局に答弁させ

ます。

○加藤(陽)政府委員 航空局長からお

話しになりましたこと、現在の日本

の国内法制の建前におきましては、航

空管制といふものは一元的な運輸大臣

がおやりになつてゐる。自衛隊に關す

る限り、今度の改正によりまして航空

交通管制権といふものを広げられまし

て、自衛隊も含めてやろうといふこと

になります。

それでは運輸大臣に、あまりひっぱ

る意地が悪いと言われますから、一

つだけお尋ねしますが、先般入間川の

航空交通管制本部を実は見て参りました

九

第一類第十号 運輸委員会議録第十七号 昭和三十五年四月二十日

た。そこでお尋ねしたいのは、あの防空壕の中にある管制本部はどこのものでありますか。日本のものか、米軍のものか、どちらなんですか。

○辻政府委員 あれは米軍の所有のものをお無償で借りて次第であります。

○土政寺西園 二郎は大軍の管理、全
いるのでありますから、条件はあります
すか。

（支店用帳簿）これが米軍の管理全體のあいのうベースの管理のもとに従うことを条件に、わが方の業務の遂行をすることを認められておるわけであ

○久保委員 もちろん管理に従うといふことであります、あそこへ出入りする場合には、われわれが行く場合にも事前に許可をもらって、この辺に何だか知らないが鑑札のようなものをつけて出入りする。出入り口にはビストルを持つ兵隊がおる。中における人間もこの辺に写真入りの鑑札をつけていいが、こういうような取りきめなん

○社政府委員 そういうふうな条件のもとで作成したものであります。

○久保委員 これは少しどうかと思うのであります、そういうことはやめてほしいという要求をしたことはないのですか。

○辻政府委員 これはその当時、できただけ出入は簡易にというふうな話し合いをしたのであります、全体のベースの中にはいろいろ軍機的な施設もあるようでござりますし、また防空壕的な建物の中にもそういうところがあるようございまして、やむを

○久保委員 そこで運輸大臣にお尋ねするのであります。いろいろ、籠札をつけさせられて国会議員が出入りするようなところはほかにありませんよ。國庫ですよ。これは向こうの施設の中にあるからこういうことになる。これを移転するのが当然です。あなた方は三十四年七月移管されたのだから、そのときから当然この施設をどこかの場所に移すとか、新しく日本の手によって作るとかということを計画して、三十五年度予算には上げるべきはずのものです。どういう理由で移転が今まで延びているのですか。

○辻政府委員 これは御指摘のように、昨年七月一日からわが方に管制本部の移管ができたわけございませんが、実は移管の手續、それから施設等の受け継ぎの問題に忙殺されまして、もし移転をするとしますれば、また相続の悪さとか、そういうような非常な当な長日月がかかるものでございますので、私どもとしては、今御指摘がありましたように、出入の不便とか、環境の改善も併せてはかつていただきたい、当なところに移転をいたしまして、出入の不便を除くとともに、そこに働くております管制官の労働環境というものの改善も兼ねてはかつていただきたい、かように考えておるわけであります。

○橋橋国務大臣 今、航空局長が答えましたように、今日管制等につきまし

○久保委員 とにかく来年とかいうと、なかなか返還してもらつた建前^{タチノカニ}でできるだけ急速にそういう方向へ持つて行きたい、こういうふうに思います。す。

○橋橋國務大臣 とにかく来年とかいうと、いざれにしておきたいだけにあらゆる犠牲を払つて取つねべきだと私は感じました。もう大臣はおわたりにならぬかもしれませんけれども、かわるときは重要な引き継ぎ事項でやつてもらしい。かわらぬと思いますがね。もつといだ大臣になれるかもしませんが。

それから、運輸大臣がそわそわしていらっしゃるから、もう一つだけお尋ねしておきますが、全体の管制の装備が非常に老朽しておる。この新聞だけ見ても、あるいは現場へ行つても、たとえば通信機は雜音が入つてくる。レーダーは雨降りレーダーだ。それはまあいい。途中で聞こえなくなったり、お天気が悪くなつたときには見えなくなるよろくなレーダーが宮崎にはあるそ�です。こういうようなことをやつておつては、一元化は言葉だけであつて、実際は米軍にたよらなければならぬ。あるいは自衛隊にたよらなければならぬといふことになれば、法はどうあっても、実質的に指導権は運輸省の手から離れていくことであつて、これは残念だと思うのです。よつて、私がお尋ねしたいのは、そういう設備の充実計画、こういうものはできているのかどうか。どうなんですか。

事務次官が長としてこの管制の問題取り上げまして——つまり充実化、あるいは給与の問題あるいは設備の問題、その他各省との間における諸問題等を取り上げまして、今立案しつつあるのでありますて、大体近々のうち結論に達すると思うのです。先般、私、閣議においても発言をしまして、総理以下にも注意を喚起し、この一月大事な航空管制というものがこういよいよ実態であることは、何をおいても非常な危険であるし、従つてこれに対する充実強化をはかりたい、とこれを発言し、大蔵大臣等にもその旨申しておるのでありますて、ぜひ急いで、ういうように思っています。

で、五号で「第三国航空機の日本領空への飛来を許可するときは日本政府は当該航空機の経路、空港、時期を含めて来日米軍と相互に意見の一一致をはかっている。」こうなつてゐるわけです。それで今度は、今、国会で審議中の新安保条約並びに行政協定によりますれば——これは行政協定といふより安保条約でしょう。これによりますれば、今の安保条約の第二条にあるところの第三国に基地貸与あるいは通過、こういうのを許与するというか、米国の事前の同意がなければ許与しない。今度の新安保の案ではこれは削除されおるわけです。そろだとすれば、この合意に基づく第三国航空機の日本領空への飛来、こういうものを当然改めらるべきだと思うが、これはどうなんですか。

○久保委員 この第三国機の日本への飛来に関する情報の提供でございますが、やはりこれはいわゆる防空の見地からなお繼續をしてもらいたいといふ御要望がございましたので、この点は従前通りそのままにしておきたいと いうふうに考えております。

○久保委員 この文章には日本の政府が指導権をとつてあるように書いてあります。が、日本の航空管制の裝備では、残念ながらこれはできない。そういうでしよう。たとえば今使つている GCA、こういうものでは、実際いうと捕捉することができない。だからこの文章はいわゆる主体は日本政府になつていますが、これは實際は適じやないですか。だからあなたが答弁されたように、この旧安保第二条は削除されても、このままやつていただきたい、こういう答弁をするようになるのじやな

いですか、いかがですか、その関係者は。

○辻政府委員 私ども今申し上げてお

りますのは、管制關係が持つております

しレーダーその他によつてキャッチし

たものを通報するということではござ

いませんで、第三國機の飛来に際しま

しては、航空法によりまして、一般の

定期航空の場合は別でございますが、

一々運輸大臣の許可をとつて、その際

にこういう経路で、いつ、どこへ着き

たいということを書面であらかじめ

言つて参る次第でございます。その書

面による情報の提供でございます。

○久保委員 航空管制が一元化してお

る今日、これは通報する義務はないと思ひます。またそういうことをやるべき筋合いじゃないでしょ。一元化しておるのだから、米軍の飛行機が飛ぼうが、これはさつきの領空の問題は別でありますよ。アメリカの飛行機が飛ぶにして、自衛隊の飛行機が飛ぶにして、民間機が飛ぶにしても、全部航空交通管制は管制本部によって一元化しておるのだから、第三國の飛行機が何月何日どこに何時何分ごろ飛んでくるとか、その経路はどうだとかということを米軍に通知する理由はどこにもないじゃないですか。

○辻政府委員 おっしゃる通り、交通管制上の場合としてはそういう必要はないと思います。米軍がそういう情報を望んでおりますのは、むしろ防空的な見地に立つての観点からそぞういうものをおんどるといふうに私はどもは解釈いたします。

○久保委員 お尋ねしますが、防空というのは何ですか。防空といふのはいわゆる空を守るということですね。空

を守る責任はだれが持つているのです

か。

○辻政府委員 今防空と申し上げまし

たのは、先ほども議題になつております

したように、私ども軍事的な点につき

いましてはあまりよく存じませんが、や

はり現在でもときたま国籍不明の飛行

機があるや聞いております。そのよ

うな場合に、米軍及び防衛庁の飛行機

がいわゆる要撃機として、通常スクランブルといわれておりますが、舞い上

がるわけでございます。もし一般の民

間機が入つてきます際に、そういう情

報が不的確でありますれば、あるいは

国籍不明機と間違えてそういうふうな

行動を起すとおそれがある。事前にそ

ういう情報を提供しますれば、いわゆるレーダー網等で絶えず監視しておりますところについて、どういろいろふうに飛行機があるのだということが的確

にわかるから、無用ないわゆるスクランブルをする必要がないというふうに私どもは解しております。

○久保委員 そうすると、特別にこれを取りきめる必要はないじゃないですか。いかがでしょう。特別に取りきめ

るということがどうもおかしいと私は思ひます。

○辻政府委員 これは従来から在日米

軍としてはこういう情報の提供を望まされておりました。そういう見地から必

要であるということでございますの

で、私どもは従来からやつて参った次

第でございます。

○久保委員 私の想像では、今の安保

第二条に基づいての話ですが、これは安

保を見てみるとても、あまりほめ

た話ではないといふうに思ひうし、航

空管制から言つてもそういう必要はど

こにもないと私は思ひます。何か第

三国のといふのでしよう。第三國でな

い飛行機はどうするのですか。一々通

知しているなら、それも書いたらしい

じゃないか。それをそなではなくて特

別に書いておるのがおかしいじゃない

かというのです。

それから、日本の政府が許する第三國の飛行機、これが防空上あぶないらしい答弁に変わつてきましたのであります。が、これはちょっとおかしいですね。

航空一元化しているのでありますか

ら、結局、これだけでは実際問題とし

て足りないので、あらゆる飛行機の飛

行について米軍に通知して連絡してお

かなければならぬ、そししなければス

クランブルをやらなければならぬとい

うのでは、ますますおかしいじゃないですか。

○辻政府委員 私どもは、管制上から

申し上げた通りでありますて、その必

要があるかないかにつきましては、今

申し上げた解釈以上に私どもどういう

とう形はとるべきではないと思うのですが、いかがでしょう。

○辻政府委員 全体の空を管制区なり

管制圏に指定しなければ航行の安全を

期したいといふ点でございますが、

これは現在の航空機の状態、数、その他の運航の状態から見まして、まださ

ような段階にまでは至っていない、私

どもはさように考えております。

それでは、話は飛び飛びになります

ようがないから、この今までによく調べていただきましょう。それから先は

どのも調べて下さい。

○久保委員 知らないというのじゃ

が、管制官の待遇、これについては今

別途考えておりますが、簡単でけつこうで

すからお答え下さい。

○辻政府委員 ただいま検討中でござ

います。

○久保委員 それではこの法案に戻り

ますが、今度は「航空路」という文字が

消えまして、「地表又は水面から二百メートル以上」をいわゆる管制区とい

うこと規定したわけですね。いわゆるレーダー網等で絶えず監視しておりますところについて、どういろいろふうに飛行機があるのだといふことが的確

にわかるから、無用ないわゆるスクランブルをする必要がないというふうに私が解釈しております。

○久保委員 それではこの法案に戻りますが、今度は「航空路」という文字が

消えまして、「地表又は水面から二百メートル以上」をいわゆる管制区とい

うこと規定したわけですね。いわゆる航空路以外でもあるという。そうしますと、これは日本全体と、どうことになりますか、日本の領域、領海を含んで。

○辻政府委員 領海を含みまして日本全体といふうに解釈いたしております。

○久保委員 日本全体でよろしくどう

ざいますか。ところが日本の領空全体を管制するだけの能力がありましません。

○辻政府委員 ところが有視界でなくて特

別に書いておのがおかしいじゃない

かというのです。

それから、日本の政府が許する第三國の飛行機、これが防空上あぶないらしい答弁に変わつてきましたのであります。が、これはちょっとおかしいですね。

航空一元化しているのでありますか

ら、結局、これだけでは実際問題とし

て足りないので、あらゆる飛行機の飛

行について米軍に通知して連絡してお

かなければならぬ、そししなければス

クランブルをやらなければならぬとい

うのでは、ますますおかしいじゃないですか。

○辻政府委員 私どもは、管制上から

申し上げた通りでありますて、その必

要があるかないかにつきましては、今

申し上げた解釈以上に私どもどういう

練の場合は飛行を別に許可していい

ですね。許可していいといふより

も、許可条項にはないですね。そういう飛行があるのですか。

○辻政府委員 これは管制上から申しますと、そういうものは許可して差しつかないことになっております。

○久保委員 それじゃあらためてお尋ねしますが、日本の領空における飛行の許可はだれが責任を持つてするのですか。これはあなたの方じゃないですか。領空の通過、飛行、これはだれがやるのですか。

○辻政府委員 行政協定の五条の二項によりまして、在日米軍の飛行機は日本上の空を飛べる権利があるわけでございます。

○久保委員 合衆国の軍隊及び軍人は、ということになりますか、「合衆国軍隊が使用する施設及び区域に出入り、それらの間を移動し」と並びにそれらの施設及び区域と日本國の港との間を移動する権利を与えられる。」ということでありまして、空を通行することは与えておられませんよ。空はないでしょ。

○辻政府委員 これは、私どもは当然移動に際して、航空機であれば空を、船であれば水面を考えておりますが、もし要義がございましたら、なお外務省の方にお尋ね願いたいと思います。

○久保委員 わかりました。本件は領空の問題等もありますので、外務大臣なり、所管の局長なり、次会に出てきてもらって答弁願いたいと思います。これは航空局長では無理だと思います。ただし航空管制というか、空の方は国際民間航空条約ですか、これによりますれば、当然所管の大蔵は運輸大臣だと思うのですよ。条約締結その他は外務大臣も入りましょ。そらだと

すれば、単に航空交通管制だけが航空局の仕事でなくて、領空全体の支配権といふものは当然日本が持つておると思うのです。これはアメリカとの間の約束でもそうです。これは二十七年六月のアメリカとの合意によっても、日本國は、日本領空において完全かつ排他的な主権をもちかつそれを行使する。」となつておるのでありますから、この主権は日本が持つておるのであります。

日本國のどの行政機關が持つておるか、こら聞くのです。いずれにしてもこれは條約に關係する問題だと思いますので、これはここで航空交通管制の一元化というだけで問題を論ずるべきでなく、日本の領空全体の問題としてやはり論ずる必要があると思う。私はあって次は外務省關係から出てきてほしい、こういうふうに思います。

時間もありませんから、きょうはこれだけにします。

○平井委員長 次会は米たる二十二日午前十時より理事会 午前十時三十分より委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後一時四分散会